
О социалистических обязательствах трудящихся Белорусской ССР 
по успешному выполнению заданий 1987 года и двенадцатой пятилетки, 

достойной встрече 70-летия Великой Октябрьской социалистической революции
Доклад Н. Н. СЛЮНЬКОВА

Завершился 1986 год — год 
XXVII съезда КПСС. Его значе
ние в жизни партии, советско
го народа огромно. Все
сторонне обосновав и глубоко 
разработав выдвинутую ап
рельским (1985 г.) Пленумом 
ЦК концепцию ускорения со
циально-экономического раз
вития страны, съезд вооружил 
партию и народ долговремен
ной программой революцион
ного преобразования всех сто
рон жизни советского обще
ства. Настойчивая и последо
вательная реализация этой 
программы постоянно нахо
дится в центре внимания 
Центрального Комитета КПСС, 
его Политбюро.

В последнее времк принят 
ряд крупномасштабных мер ор
ганизационного, социального, 
экономического, идеологиче
ского характера, осуществле
ние которых позволит ввести 
в действие резервы нашего 
дальнейшего продвижения впе
ред.

Минувший год — год акти
визации и расширения борьбы 
за новые подходы к решению 
международных проблем, за 
новое политическое мышле
ние. Крупнейшие инициативы 
КПСС и Советского государ
ства по упрочению мира и все
общей безопасности, прекра
щению гонки вооружений, 
ликвидации ядерного оружия 
нашли у советского народа и 
всех людей доброй воли жи
вой отклик, стали реальным
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противодействием агрессивно
му курсу правящих кругов 
США и их союзников.

Прошлый год явился важ
ным этапом в борьбе совет
ского народа за выполнение 
поставленных партией гранди
озных задач, за реализацию 
заданий двенадцатой пятилет
ки. Идеи съезда все больше 
овладевают думами масс, ма
териализуются во всех обла
стях человеческой деятельно
сти. Ускорились темпы разви
тия всех отраслей народного хо
зяйства. Достигнут самый вы
сокий в 80-е годы прирост на
ционального дохода, промыш
ленного производства. После
довательно реализуется Про
довольственная программа, по
вышается благосостояние лю
дей.

Повысились темпы развития 
экономики и в Белоруссии. На
циональный доход увеличился 
на 5,9 процента, объем про
мышленного производства — 
на 7. Производительность тру
да увеличилась в промышлен
ности — на 6,6, строительстве 
— на 6 процентов.

Прибавили в работе труже
ники села. В конце декабря со
стоялось собрание республи
канского актива, на котором 
были подробно проанализиро
ваны итоги в этом секторе эко
номики. В истекшем году по
высились и урожайность сель
скохозяйственных культур, и 
продуктивность животных.
Производство валовой про
дукции возросло на 6 процен
тов. Выполнены планы загото

вок зерна, картофеля, сахар
ной свеклы, овощей, мяса, мо
лока, яиц, шерсти. К сожале
нию, не справилась республи
ка с заданием по закупкам 
льнопродукции.

В прошлом году на 4 про
цента увеличился ввод в дей
ствие основных фондов. Вы
полнены задания по сооруже
нию жилых домов, детских до
школьных учреждений, школ, 
медицинских учреждений.
Справились с планами работ
ники железнодорожного и ав
томобильного транспорта, го
сударственной торговли, бы
тового обслуживания населе
ния.

Усилилась социальная нап
равленность развития эконо
мики. Возрос уровень народ
ного потребления. Расширился 
объем платных услуг.

Итоги за прошлый год свиде
тельствуют о возросшей трудо
вой активности наших людей, 
их заинтересованности в успеш
ной реализации решений XXVII 
съезда КПСС, о большой орга
низаторской и политической 
работе партийных, советских, 
профсоюзных и комсомольских 
организаций. Расширился круг 
передовых предприятий, нова
торов производства. Высоко
производительно работают кол
лективы заводов Минско
го холодильников, гомель
ских станкостроительного име
ни Кирова и станочных 
узлов, Оршанского инструмен
тального, Борисовского авто
тракторного электрооборудо
вания, Слуцкого сахаро-рафи

надного комбината, Брестской 
швейной фабрики имени Фо
мина.

Ударным трудом ознаменова
ли первый год двенадцатой пя
тилетки: хозрасчетная бригада 
могилевского завода «Стром- 
машина» во главе с делегатом 
XXVII съезда КПСС, лауреатом 
Государственной премии СССР 
В. С. Шахновым; бригада шту
катуров Минского стройтреста 
№ 7, которой руководит С. Е. 
Бекиш; фрезеровщик Минского 
объединения имени Ленина Ге
рой Социалистического Труда
A. И. Горошко; слесарь-инстру
ментальщик Гродненского за
вода автоагрегатов М. А. Чере- 
пович; штамповщица завода 
«Мозырьптицемаш» Г. Л. Мали- 
нец; вязальщица Брестской 
опытно - экспериментальной 
фабрики верхнего трикотажа
B. И. Цаковская; бригадир сле
сарей локомотивного депо Ор
ша А. А. Барташевич; водитель 
автомобиля Витебского объеди
нения «Доломит» В. П. Ани
щенко; обувщик Бобруйской 
фабрики индивидуального по
шива и ремонта обуви 3. В. 
Хацкевич и многие, многие дру
гие.

Н. Н. Слюньков от имени 
ЦК Компартии Белоруссии, 
Президиума Верховного Сове
та и правительства республики 
выразил сердечную благодар
ность всем, кто трудится вдох
новенно, инициативно, творче
ски, для кого задача ускорения 
стала жизненной потребностью.

Мы, подчеркнул далее до
кладчик, вступили в 1987 год — 

год, когда партия, советский 
народ, все прогрессивное че
ловечество отметят 70-ю годов
щину Великой Октябрьской со
циалистической революции. На
ша задача—прийти к этой зна
менательной дате, закрепив и 
повысив темпы, набранные в 
минувшем году.

Именно на это нацелен план 
экономического и социального 
развития республики на теку
щий год. Этому соответствует 
и проект социалистических обя
зательств на нынешний год и 
пятилетку в целом, которые 
предстоит сегодня рассмот
реть. Национальный доход на
мечается увеличить на 5,1 про
цента к достигнутому в прош
лом году уровню, за пятилет
ку — на 27,5 при 26 по зада
нию. Выпуск промышленной 
продукции предусматривается 
поднять на 5,2 процента, за пя
тилетку — на 29 при плане 26. 
Работники промышленности 
обязуются к 70-летию Велико
го Октября выпустить дополни
тельной продукции на 240 мил
лионов рублей. Задание двух 
лет по объему производства 
намечается выполнить к 15 де
кабря текущего года, а пяти
летки в целом — к 25 ноября 
1990 года.

От результатов нынешнего 
года в решающей степени бу
дет зависеть судьба пятилетки 
в целом. Вот почему необходи
мо оценить достигнутое с кри
тических позиций, вскрыть не
достатки и упущения, извлечь 
необходимые уроки, сделать из 
них правильные выводы.

Как отмечал Михаил Сергее
вич Горбачев на встрече с ру
ководителями союзных минис
терств и ведомств, при подве
дении итогов работы нужно 
сделать акцент на главных 
проблемах — ускорении науч
но-технического прогресса, ре
конструкции, модернизации 
фондов, переходе на двух- и 
трехсменную работу, более эф
фективном использовании обо
рудования, освоении новых ме
тодов хозяйствования, решении 
социальных дел.

Задачи республики по уско
рению научно - технического 
прогресса определены XXX 
съездом Компартии Белорус
сии, II пленумом ЦК КПБ. Как 
же они выполняются, что уда
лось, а что нет, где допущено 
отставание и почему?

Партийные и советские орга
ны, хозяйственные руководите
ли стали заниматься этими воп
росами более ответственно и 
предметно. Выполнены важней
шие мероприятия, намеченные 
на истекший год программой 
«Интенсификация». Освоено бо
лее 200 новых видов машин, 
аппаратов и приборов. Введе
ны в действие свыше 300 
роботехнических комплексов, 
15 гибких производствен
ных систем и модулей, 
22 автоматизированные систе
мы управления технологи
ческими процессами, 23 систе
мы автоматизированного про
ектирования, установлено 428
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механизированных и автомати
ческих линий, комплексно ме
ханизированы и автоматизиро
ваны 220 цехов, участков, про
изводств.

Но если говорить образно, 
лед только-только тронулся. В 
минувшем году, как и в пре
дыдущие, не выполнен план 
внедрения новой техники. В 
промышленности доля приро
ста производительности труда 
за счет научно-технических ме
роприятий составила менее 50 
процентов.

Не лучшим образом обстоят 
дела с техническим перевоору
жением и реконструкцией дей
ствующих производств. Если за 
истекший год доля капвложе
ний на эти цели увеличилась в 
промышленности с 32 процен
тов до 36,5, то в текущем по
ставлена задача поднять ее до 
45,4 процента, в том число я 
машиностроении не менее чем 
до 53. Рост заметный. Но это с 
количественной точки зрения. 
А если вникнуть в содержание, 
качественную сторону работы?

Почти каждый третий прове
ренный проект на строительст
во и реконструкцию предприя
тий машиностроения не соот
ветствует требованиям сегод
няшнего дня. Низкие технико
экономические показатели за
ложены а проектах реконструк
ции и расширения заводов 
■Мозырьптицемаш», «Лидсель-
маш», Витебского тракторных 
запасных частей, Жодинского 
тяжелых штамповок и некото
рых других.

Проектом реконструкции и 
расширения Гомельского за
вода пусковых двигателей (тт. 
Прокопенко, Шутро) на выпу
ске нового двигателя преду
сматривается производитель
ность труда ниже уже достиг
нутой. Спрашивается: кому 
нужна такая реконструкция? 
Мирятся с таким подходом 
Советский райком партии (пер
вый секретарь т. Величко), Го
мельский горком партии.

Совету Министров, Госстрою 
БССР надо организовать тща
тельный анализ всех проек
тов — и реконструкции дейст
вующих производств, и но
вого строительства. Принцип 
должен быть один: всему уста
ревшему, всему, что не способ
ствует существенному повыше
нию эффективности производ
ства, его технического уровня 
и качества продукции, необхо
димо поставить прочный за
слон.

Энергичнее следует обнов
лять активную часть производ
ственных фондов. Достигнутых 
в истекшем году 9,2 процента 
явно недостаточно. В текущем 
году нужно довести этот пока
затель до 11,7 процента, а в 
машиностроении, как записано 
в проекте обязательств, еже
годно обновлять оборудование 
на 15—16 процентов. Готовы ли 
к этому машиностроительные 
отрасли? Далеко не везде. 
Предприятия Минживмаша на
мечают выйти лишь на 7 про
центов, Минавтопрома — на 8,8, 
Миистанкопрома — на 10,6 про
цента. Ход обновления обору
дования должен быть под по
стоянным контролом обкомов, 
горкомов, райкомов КПБ, пер
вичных партийных организа
ций. Повсеместно нужно раз
работать исчерпывающие мо
ры по достижению намечен
ных рубежей.

Решение этой проблемы во 
многом зависит от отношения 
к собственному станкострое
нию. Многие трудовые кол
лективы серьезно взялись 
за эту задачу. Многие, но 
далеко не все. Заводы «Брест- 
сельмаш» (директор т. Мачуев, 
секретарь парторганизации т. 
Спиренков), Мозырский мелио
ративных машин (тт. Тарасов, 
Федоренко), объединения «Го
ризонт» (тт. Санчуковский, Сы
чев), «Гомсельмаш» (тт. Афа
насьев, Барабанов) объем соб
ственного станкостроения на
мечают к концу пятилетки а 
пределах одного процента, в 
четыре раза ниже уровня, пре
дусмотренного в республике.

Низок этот показатель в про
мышленности Минской, Моги
левской, Брестской и Грод
ненской областей, по пред
приятиям Минлегпищемаша 
ряда республиканских минис
терств и ведомств. Уже в теку
щем году промышленность рес
публики должна выйти на 
уровень как минимум в 1,5 
процента, а на предприятиях 
машиностроения он должен 
превысить 3 процента.

Особую тревогу вызывает по
ложение с качеством продук
ции. Доля изделий высшей ка
тегории в объеме, подлежащем 
аттестации, составила 56,4 про
цента. Это на 3,6 пункта ниже 
обязательств и не 1 — уровня 
1985 года.

Наибольшее отставание до
пустили г. Минск, Брестская 
область.

Партийные организации, хо
зяйственные руководители 
г. Минска, Брестской, Витеб
ской и Могилевской областей 
еще не поставили вопросы 
технического уровня и качест
ва продукции а центр своей 
практической деятельности.

Продолжается практика по
становки на' производство 
изделий, которые по техни
ческому уровню отстают от луч
ших мировых аналогов. Из про
веренных в четвертом кварта
ле прошлого года 29 разрабо
ток новых видов продукции 25 
уступают аналогичным зару
бежным образцам.

Четыре года создавали на 
Минском мотовелозаеоде но
вую модель мотоцикла и под
готовили к выпуску машину, 
значительно уступающую япон
ским аналогам.

Все это происходит на виду 

у парткома завода (секретарь 
т. Сенокосов), Ленинского рай
кома КПБ (первый секретарь 
т. Быцко).

Не перестраиваются и руко
водители Минского филиала 
Всесоюзного научно-исследова
тельского института строитель
ных машин и инструмента, 
завода «Лидсельмаш», объеди
нения «Бобруйскферммаш», 
Института строительства и ар
хитектуры Госстроя БССР. 
Проектируемая и изготовляе
мая этими организация
ми и предприятиями продук
ция не только хуже зарубеж
ной, но и не соответствует тре
бованиям стандартов и техус- 
ловий.

Обкомы, горкомы и райко
мы КПБ должны глубоко и кри
тически проанализировать ра
боту в этом направлении и чет
ко определить меры по ее ко
ренному улучшению.

Совету Министров, Госплану 
БССР, республиканскому управ
лению Госстандарта следует ре
шительнее переходить от фик
сирования показателей качест
ва к активному влиянию на его 
повышение, доведению изде
лий до мировых требований. 
Надо ускорить разработку сис
темы объективной оценки тех
нического уровня продукции в 
сравнении с лучшими мировы
ми достижениями. Нужно ши
роко подключить к этой работе 
республиканские и союзные 
министерства и ведомства, от
раслевую науку. Уже в первой 
половине текущего года необ
ходимо повторно провести объ
ективное и квалифицированное 
сравнение всей выпускаемой 
и вновь создаваемой продук
ции. Впоследствии подобные 
ежегодные сравнения должны 
стать неукоснительным прави
лом. По результатам анализа 
следует вносить соответствую
щие коррективы в программы 
«Качество», учитывать получен
ные данные при разработке го
довых планов. Жизнеспособ
ные планы снятия с производ
ства или модернизации уста
ревших изделий, освоения и 
начала серийного выпуска но
вой продукции должны иметь 
все министерства и объедине
ния, предприятия и организа
ции-разработчики.

Только при таком подходе и 
эффективном партийном воз
действии и контроле можно ре
шить важнейшую экономиче
скую и политическую задачу — 
довести к концу пятилетки 
удельный вес продукции, соот
ветствующей мировому уров
ню, до 80—95 процентов, а 
вновь разрабатываемой — до 
100 процентов. В текущем году 
удельный вес машинострои
тельных изделий, соответству
ющих мировому уровню, надо 
поднять до 41—42 процентов. 
Для этого потребуется обно
вить не менее 8,5 процента 
продукции, освоить производ
ство 200 новых важнейших ви
дов машин, оборудования и 
приборов. К концу пятилетки 
доля продукции со Знаком ка
чества а объеме, подлежащем 
аттестации, должна составить 
68—70 процентов.

Надо максимально использо
вать возможности, связанные с 
введением государственной 
приемки. В республике она ужо 
осуществляется на 85 пред
приятиях, ею охватывается свы
ше 30 процентов выпускаемой 
продукции. Однако не все тща
тельно подготовились к ной. В 
первый рабочий день текуще
го года на 24 предприятиях 
продукция госприемке даже 
не предъявлялась. В их числе 
заводы Брестский электромеха
нический, Витебский заточных 
станков, Могилевский лифто
строительный. В Минском 
швейном объединении имени 
Крупской были возвращены все 
предъявленные изделия, в объ
единении «Мостовдреа» и на 
Минском камвольном комбина
те — половина. В объединении 
«Горизонт», на минских заво
дах тракторном и «Электрони
ка» приостанавливалась отгруз
ка продукции.

Партийным комитетам и ор
ганизациям, хозяйственным ру
ководителям надо проанализи
ровать итоги первых дней рабо
ты в новых условиях и усилить 
свое воздействие иа все без 
исключения участки деятельно
сти, связанные с повышением 
технического уровня и качест
ва продукции.

К нуждам ускоренного раз
вития экономики республики, 
перевода ее на рельсы интен
сификации следует активнее 
поворачиваться науке. 8 минув
шем году некоторые сдвиги на
метились. На правильном пути 
Физико-технический институт 
АН БССР (директор т. Астап- 
чик, секретарь парторганизации 
т. Купченко). Созданные здесь 
высокоэффективные техноло
гии применяются иа десятках 
предприятий. 146 новинок ин
ститута запатентованы в зару
бежных странах, он заключил 
14 лицензионных контрактов и 
соглашений, давших ему около 
1,5 миллиона инвалютных руб
лей. Партийная организация 
проводит линию на глубокую 
дифференциацию оплаты труда 
в зависимости от его результа
тов, на повышение ответствен
ности ученых за внедрение 
новшеств в производство, 
принципиально подошла и ат
тестации кадров.

Но такие примеры единичны. 
АН БССР не создала системы 
планового научного обеспече
ния развития приоритетных от
раслей народного хозяйства 
республики. Институты акаде
мии работают разрозненно, 
во многих из них перестройка 
явно затянулась. Слабо укреп
ляют связи с практикой инсти
туты физики твердого тела и 
полупроводников, тепло- и 
массообмена, прикладной фи
зики. В равной мере это отно
сится и к отраслевой науке, 

ее заводскому сектору, отдача 
которых тоже низка.

Совету Министров БССР 
(т. Крицкий) нужно обеспечить 
четкое и эффективное взаимо
действие науки с отраслями 
народного хозяйства республи
ки, создать действенный ме
ханизм внедрения результа
тов исследований в производ
ство.

Затем докладчик остановил
ся на вопросах, связанных с ис
пользованием производствен
ного потенциала. Руководите
ли отдельных министерств и 
ведомств, ссылаясь на различ
ного рода трудности, продол
жают недогружать производ
ственные мощности.

В точение трех лет не обес
печивается выход на проект
ную мощность оснащенного 
импортным оборудованием за
вода ДВП-2 Бобруйскдрева (ге
неральный директор т. Тара
нов, секретарь парткома т. Ка
заков). И в текущем году Мин- 
лесбумпром БССР (т. Кравцов) 
запланировал загрузить его 
мощности лишь на 89 процен
тов. Анализа причин создавше
гося положения, поиска путей 
их устранения не потребовали 
от руководства и специалистов 
ни партийная организация ми
нистерства (секретарь т. Дра
гун), ни Бобруйский горком 
КПБ (первый секретарь горко
ма т. Алимбочков).

Значительные издержку в ис. 
пользовании производственно
го потенциала несет народное 
хозяйство из-за недостатков в 
совершенствовании ассорти
мента и качества продукции. 
Белорусское оптико-механиче
ское объединение (генераль
ный директор т. Зыль, секре
тарь парткома т. Дмитриев) не
однократно критиковалось за 
то, что здесь продолжительное 
время наращивали выпуск фо
тоаппаратов, не заботясь об их 
качестве и техническом уров
не. В результате покупатель от 
них отвернулся, что привело к 
резкому сокращению произ
водства и к недозагрузке соз
данных для этой продукции 
мощностей. В текущем году 
намерены их использовать толь
ко на 81 процент.

Загрузка мощностей по про
изводству шелковых тканей, 
ковров и ковровых изделий на 
предприятиях Минлегпрома 
БССР составляет сегодня 91 
процент, нетканых материа
лов — 78,5. Почему не 100? Ру
ководители министерства объ
ясняют: упал покупательский 
спрос. Но кто им мешал, во- 
первых, изучать и прогнозиро
вать этот спрос, а во-вторых, 
перестроить производство на 
выпуск ходовой продукции?

В текущем году, как и пре
дусматривается обязательства
ми, плановый уровень фондо
отдачи надо превысить на 0,2 
процента. Решению этой зада
чи подчинен и переход про
мышленности на двух-, трех
сменный режим. Это позволит 
повысить коэффициент сменно
сти работы оборудования в те
кущем году с 1,54 до 1,75, в 
1990-м — до 1,9, в том числе 
по станкам с ЧПУ — до 2,3. 
За пятилетку нужно сократить 
165 тыс. рабочих мест, высво
бодить только на машиностро
ительных предприятиях более 
200 тыс. кв. метров производ
ственных площадей.

Как показало рассмотрение 
этого вопроса на Секретариате 
ЦК КПБ, ряд республиканских 
министерств, заводов союзно
го подчинения подошел к де
лу формально. На предприяти
ях Миндорстроя (т. Шарапов), 
Минводхоза (т. Шахноаич), 
Главречфлота БССР (т. Новиц
кий) коэффициент сменности 
оборудования в текущем году 
предусматривается лишь • пре
делах 1,1—1,5. На многих пред
приятиях главный упор сдела
ли не на загрузку высокопро
изводительного оборудования, 
а на чисто формальное пере
распределение работающих по 
сменам. Так, например, 
станки с ЧПУ запланировали 
использовать с коэффициен
том сменности 1,65—1,7 на 
Осиповичском автоагрегатном 
заводе. Это не по-хозяйски.

Не полностью решены соци
альные вопросы, связанные с 
переходом промышленности на 
повышенную сменность. Много 
нареканий поступает на работу 
транспорта, детских дошколь
ных учреждений, предприятий 
торговли и бытового обслужи
вания. Ответственны за это со
ветские и профсоюзные орга
ны. Надо им установить жест
кий контроль за организацией 
общественного питания, торго
вого, бытового, транспортного 
и медицинского обслуживания, 
соблюдением требований и ус
ловий охраны труда работаю
щих в вечерние и ночные сме
ны.

Вторая важнейшая сторона 
повышения отдачи проиэводст- 
венмого потенциала — рацио
нальное использование сырье
вых, топливно-энергетических и 
других материальных ресурсов. 
Итоги минувшего года показа
ли, что в этой работе стало 
больше конкретности и систем
ности. По ряду ее направлений 
выработаны правильные подхо
ды. Начата их практическая 
реализация. Задания прошлого 
года по экономии основных ви
дов ресурсов выполнены За 
счет этого обеспечена почти по
ловина прироста потребности в 
сырье и материалах.

Однако это только первые 
шаги. Работу надо расширять, 
а главное — углублять. Проек
том обязательств на текущий 
год намечено снизить материа
лоемкость валового обществен
ного продукта на 1,1 процента, 
металлоемкость национального 
дохода — иа 3,7 и его энерго
емкость — на 2,4 процента. 
Возможности для этого есть. 
Недавнее обсуждение вопроса 
в Бюро ЦК КПБ показало, что 

имеющиеся здесь недостатки 
и упущения изживаются мед
ленно.

Нередко меры разрабатыва
ются узким кругом руководи
телей и специалистов, без уча
стия первичных партийных ор
ганизаций, всего коллектива. Во 
многих случаях эти меры носят 
а основном лишь организаци
онный характер, не предусмат
ривают внедрение достижений 
науки и техники, передовой 
практики.

Нужно активнее совершенст
вовать нормирование и нала
дить строгий учет расходова
ния ресурсов. В Минлесбумпро- 
ме БССР плановые удельные 
нормы расхода электроэнергии 
на производство тонны целлю
лозы во втором квартале прош
лого года превысили фактиче
ски достигнутые за соответст
вующий период предыдущего 
более чем наполовину. Выше 
достигнутых были утверждены 
нормы расхода топливно-энер
гетических ресурсов многим 
предприятиям Минжилкомхоза, 
Минстройматериалов БССР.

На заводах Минэлектротех- 
прома, Минживмаша, Минсель- 
хозмаша, Миистанкопрома, 
Минприбора применяются в ос
новном опытно-статистические 
нормы потребления энергоре
сурсов. Заместителям Пред
седателя Совета Министров 
БССР товарищам Петрову, 
Фирисаноеу, руководителям 
облисполкомов от рассуждений 
на эту тему надо перейти к кон
кретным действиям.

Нельзя согласиться и со ссыл
ками на нехватку приборов уче
та тепловой энергии, залорно- 
регулирующей арматуры, счет
чиков горячей воды. Это давно 
известная проблема. Надо не 
ждать их централизоаанной по
ставки. Совету Министров сле
дует незамедлительно органи
зовать их производство на 
предприятиях республики.

По-прежнему плохо исполь
зуются вторичные энергоресур
сы, бытовые отходы. В респуб
лике за счет вторичных энерго
ресурсов экономится только 2 
процента общего потреб
ления топлива. Многие ру
ководители недооценивают 
актуальности этой пробле
мы. Еще в 1984 году инсти
тут «Белпромпроект» разрабо
тал технические решения ути
лизации вторичного тепла в 
пяти промузлах БССР, позво
ляющие ежегодно экономить 
около 120 тыс. тонн условного 
топлива. Предложения на сей 
счет в январе 1985 года были 
направлены облисполкомам. 
Однако до сих пор Минский, 
Брестский, Гродненский и Мо
гилевский облисполкомы не 
приступили к их реализации.

Проектом обязательств, от
метил далее оратор, преду
сматриваются высокие показа
тели по увеличению производи
тельности труда В промышлен
ности необходимо повысить ее 
на 5 процентов, за пятилетку — 
не менее чем на 29 против 26 
по плану, в строительстве — 
на 4,1 процента, а пятилетнее 
задание перевыполнить не ме
нее чем на 5 пунктов.

Особый спрос нужно предъя
вить к руководителям и пар
тийным организациям предпри
ятий, которые не справляются 
с планами повышения произво
дительности труда. В 1984 году 
таких коллективов было 64, 
1985-м — 90, в прошлом — 88. 
В Витебской области (секретарь 
обкома партии т. Гутников, за
меститель председателя эблис- 
полкома т. Каралев) количество 
отстающих предприятий воз
росло с 6 в 1984 году до 17 в 
минувшем. В Брестской (тт. За
ломан, Красицкий)—с 5 до 11. 
Каждое десятое предприятие 
не выполняет задания по росту 
производительности труда в 
Могилевской области (тт. Коно
валов, Куличков) и в Минстрой- 
материалоа (т. Бильдюкевич), 
каждое восьмое — в Минмест
проме БССР (т. Костиков).

Надо усилить борьбу с поте
рями рабочего времени. Этот 
вопрос имеет два аспекта. 
Первый — дальнейшее укреп
ление дисциплины. Это требо
вание усвоили далеко не все 
наши кадры. Из-за этого в 
прошлом году допущено уве
личение потерь рабочего вре
мени в расчете на одного ра
бочего каждым четвертым 
предприятием Минстроймате
риалов, Минлегпрома, Госком- 
рыбхоэа, каждым третьим — 
Минместпрома и Минтолпрома 
БССР.

Второй аспект — болезни, 
уход за больными детьми. По 
этим причинам в минувшем го
ду в расчете на одного рабо
чего в промышленности поте
ряно около 9 человеко-дней, 
а в Минске, Витебской области, 
Минстрое — еще больше. Это 
явные недоработки профсою
зов, органов здравоохранения, 
физкультуры и спорта, детских 
дошкольных учреждений. Улуч
шение условий труда и его ох
раны на производстве, лечеб
но-профилактической и физ
культурно-оздоровительной ра
боты среди населения, в дет
ских яслях и садах — вот путь 
к резкому сокращению потер» 
рабочего времени. И взяться за 
это надо по-настоящему, по- 
партийному.

В минувшем году увеличи
лось количество городов и рай
онов, промышленность кото
рых достигла высоких темпов 
роста производства меньшой 
численностью работающих. По 
опыту Минска уже работают 
Гродно, Бобруйск, Мозырь, Ор
ша, Пинск, Речица. Вместе с 
тем а целом в промышленно
сти республики численность 
персонала возросла на 5,9 тыс. 
человек. Превышены лимиты 
ее в Брестской, Минской и Мо
гилевской областях, а все
го — на 170 предприятиях. 
Треть коллективов не справи
лась с заданиями по сокраще
нию численности на действую

щих производствах на 2—3 про
цента.

Всем надо четко уяснить: пе
ревод производственных отрас
лей экономики на новые, по
вышенные тарифные ставки и 
должностные оклады должен 
быть обеспечен только за счет 
средств, заработанных самими 
трудовыми коллективами.

Многое предстоит сделать, 
чтобы повсеместно добиться 
неукоснительного соблюдения 
договорной дисциплины. В 
прошлом году план поставок 
выполнен только на 99,6 про
цента. Наибольшее количество 
предприятий, нарушающих до
говорные обязательства, в 
Минместпроме, Минстрое, Мин- 
стройматериалов БССР, в Моги
левской и Брестской областях. 
Наибольшие объемы недо
поставок приходятся на объе
динения: «Гомсельмаш», Мин
ское вычислительной техники. 
Брестское средств вычислитель
ной техники, Пинское куэнечио- 
пресссоеых и литейных автома
тических линий, Лидское «Ла- 
кокраска», Витебский телеви
зионный завод. Как показыва
ет анализ, основная причина 
этого — безответственное от
ношение к делу, внутренние 
организационно - технические 
неувязки. Министерствам и ве
домствам, партийным комите
там надо разобраться с каж
дым предприятием, нарушаю
щим договорную дисципли
ну. С текущего года 100-про
центное выполнение плана по
ставок стало основным крите
рием оценки деятельности тру
довых коллективов.

В капитальном строительстве 
в среднем на 3 месяца, или на 7 
процентов, сократились сроки 
продолжительности сооруже
ния объектов. Уровень неза
вершенного строительства сни
зился до 52*процентов при 
нормативе 62. Однако план вво
да в действие основных фон
дов выполнен только на 87 про
центов. Не справились строите
ли с заданием по сооружению 
клубов и дворцов культуры.

За истекший год в республи
ке не сдано в эксплуатацию 
свыше 100 крупных объектов, 
в том числе Минстроем—более 
60. Не выполнил план подряд
ных работ почти каждый чет
вертый трест. Не справились с 
программой ввода в действие 
объектов Белсельстрой (т. Кич- 
кайло), Г лавполесьеводстрой 
(т. Титов), ряд других подряд
ных организаций.

Для некоторых из них систе
матическое невыполнение
планов стало чуть ли не нор
мой. Так, Оршанский трест 
N2 18 Минстроя (управляющий 
т. Савченко, секретарь партко
ма т. Ивулин), плохо сработав 
в мийувшей пятилетке, не ввел 
а действие 15 объектов и в 
истекшем году. План подряд
ных работ выполнит на 83 про
цента, по росту производитель
ности труда — на 88. Пере
стройка работы треста, похоже, 
и не начиналась. Здесь не 
развивается производствен
ная база, нет организаций, 
работающих на коллектив
ном подряде. Не проявля
ется забота о людях, об улуч
шении условий их труда, быта 
и отдыха. Такой красноречивый 
штрих: четыре года подряд 
трест ремонтирует собственный 
Дом культуры, а конца ремон
ту не видно. А что же Оршан
ский горком партии? Его неод
нократные попытки исправить 
ситуацию не увенчались успе
хом. Значит, методы были вы
браны не те.

Проблемой проблем остает
ся сооружение объектов а нор
мативные сроки. Поставленная 
XXX съездом Компартии Бело
руссии задача решается плохо: 
в минувшем году с превыше
нием нормативов Минстроем 
сдана почти половина, Белсель- 
строем — более трети объек
тов. В чем же дело? Прежде 
всего в том, что руководители 
строительных министерств и 
ведомств, их подразделений, 
некоторые местные партийные 
и советские органы не спешат 
расставаться со сложившимися 
стереотипами.

Надо покончить с распыле
нием сил и средств, концентри
ровать их на пусковых объек
тах. Так, в прошлом году в план 
строительства по агропромыш
ленному комплексу было вклю
чено 29 тыс. объектов, в том 
числе 17 тыс. вновь начинае
мых. И хотя сдавать намеча
лось только половину, работы 
велись почти на всех объектах. 
Такое распыление сил привело 
к тому, что при перевыполне
нии в целом Белсельстроем 
плана почти на 81 млн. рублей 
сорван ввод в действие более 
30 плановых объектов.

В полную меру необходимо 
задействовать коллективный 
подряд. Уже два года работает 
по этому методу Витебский 
сельский строительный комби
нат (начальник т. Свердлов, сек
ретарь парторганизации т. До
ку ть ко). Производительность 
труда за этот период увеличи
лась на 23 процента. Задание 
прошлого года по объему под
рядных работ выполнено в ок
тябре. Сдано в эксплуатацию 
35 объектов, в том числе 7 — 
сверх плана. Однако в целом 
эта важная работа начата 
только в каждом пятом строи
тельном подразделении. В те
кущем году коллективный под
ряд должен быть внедрен во 
всех строительных организа- 
цивх.

Полнее стали обеспечиваться 
потребности народного хозяй
ства и населения в перевозках. 
Железнодорожники, автомо
билисты и речники доставили 
сверх плана почти 23 млн. 
тонн грузов. Хуже обстоит де
ло с реализацией плана перево
зок по номенклатуре грузов.

Управлением Белорусской же
лезной дороги он выполнен 
на 88,9 процента, Минавтотраи- 
сом — на 92,5. Тем самым 
транспортники создают серьез
ные трудности в работе про
мышленных предприятий,
строительных организаций, дру
гих отраслей народного хозяй
ства. Товарищам Андрееву и 
Бородичу надо уделять этим 
яопросам первостепенное
внимание.

По-прежнему и транспортни
ки, и обслуживаемые ими пред
приятия допускают сверхнор
мативные простои подвижного 
состава. Установленные нормы 
не выполняет каждая пятая 
станция железной дороги. Сре
ди них станции Витебск, Моги
лев, Брест-Северный. На пред
приятиях республики в прош
лом году сверх положенного 
времени задержано более 
300 тыс. вагонов. Особенно 
много таких предприятий в 
Минжилкомхозе, Минлегпроме, 
Минместпроме, Минхлебопро- 
дуктов БССР.

А как начался текущий год? 
Только за 7 дней предприятия 
республики не предъявили к 
перевозке железнодорожным 
транспортом грузов более чем 
на 6 тыс. вагонов. Около 500 
вагонов недогружено строи
тельными материалами, 470 — 
сельскохозяйственными маши
нами, 400 — промышленными 
и продовольственными товара
ми, 230 — металлоломом, 112 
— станками, 105 — шинами. С 
перебоями отгружают продук
цию Минский тракторный за
вод, объединения «Гомсель
маш», «Бобруйскшина», «Боб
руйскферммаш». Из-за плохой 
организации работ своевремен
но не разгружено более 600 
вагонов, из них почти треть — 
в Могилевской области. Руко
водители министерств, ве
домств, предприятий должны 
принять безотлагательные ме
ры по отгрузке продукции 
строго по графику и своевре
менной разгрузке вагонов.

Коренным образом надо 
улучшать культуру обслужива
ния пассажиров. В прошлом го
ду более одного процента пас
сажирских поездов отклоня
лись от графика движения. Не 
выполнен один процент авто
бусных рейсов. Регулярность 
полетов самолетов составила 
88,4 процента.

Для повышения эффектив
ности производства, сказал за
тем Н. Н. Слюньков, всем кад
рам нужно настойчивее овла
девать экономическими мето
дами хозяйствования. В пос
ледние годы на многих пред
приятиях и в организациях 
экономическая работа оживи
лась. Этому способствовало 
внедрение новых методов хо
зяйствования. За одиннадцать 
месяцев минувшего года зат
раты на рубль товарной про
дукции в промышленности со
кратились на 1,2 процента. До
полнительно к заданию сэко
номлено около 90 млн. руб
лей. Прибыль в народном хо
зяйстве возросла в сравнении 
с предыдущим годом на 12,2 
процента, в том числе в про
мышленности — на 12,8.

Однако не все руководители, 
специалисты предприятий, 
кадры среднего звена прини
маемые хозяйственные реше
ния рассматривают сквозь 
призму экономического ана
лиза. Не везде изжит прин
цип: план любой ценой. За 
одиннадцать месяцев минув
шего года не обеспечили вы
полнение плана по прибыли в 
целом Минстрой, Госкомрыб- 
хоз БССР, каждое шестое 
предприятие а промышленно
сти и каждая четвертая строи
тельно-монтажная организа
ция.

Много еще убыточных пред
приятий и организаций в строи
тельстве, связи, коммунальном 
хозяйстве и бытовом обслужи
вании населения.

Не справились с заданием 
по снижению себестоимости 
промышленной продукции Мии- 
легпром, Минстрой, Минжил- 
комхоз, Миндорстрой БССР, 
предприятия Миистанкопрома, 
Минживмаша, Минлегпищема
ша, Минсельхозмаша.

Надо перекрыть все каналы 
непроизводительных затрат. В 
текущем году нужно снизить 
себестоимость промышленной 
продукции в целом по респуб
лике на 1,1 процента. Задача 
состоит в том, чтобы каждое 
предприятие не только обес
печило его выполнение, но и 
добилось сверхпланового сни
жения как минимум иа 0,2 
процента.

Для приведения в действие 
всех резервов повышения эф
фективности производства сле
дует полнее использовать воз
можности, заложенные а но
вом хозяйственном механизме.

С начала текущего года иа 
новые условия работы пере
шли все отрасли промышлен
ности. Министерствам и ве
домствам, облисполкомам, хо
зяйственным руководителям 
необходимо иа каждом пред
приятии лучше задействовать 
предусмотренные ими эконо
мические рычаги и стимулы, 
трансформировать их в систе
му внутрипроизводственного 
хозрасчета, довести до каждо
го производственного подраз
деления, до каждого работни
ка. Особое внимание надо 
уделить повышению хозрасчет
ной ответственности первич
ных коллективов — цехов, 
участков, бригад. Нужно сме
лее идти на расширение их 
самостоятельности и прав, на 
передачу части хозяйственных 
функций сверху вниз.

С нынешнего года перешли 
на полный хозрасчет и само
финансирование предприятия

Минлегпрома, Минбыта, Мин
торга, Белкоопсоюэа, два 
предприятия Минстроймате- 
риалов БССР и 29 заводов со
юзного подчинения. 8 легкой 
промышленности, бытовом об
служивании и торговле рес
публики впервые эксперимен
тально отрабатывается более 
тесная зависимость между ре
зультатами и оплатой труда. 
Главным становится правило: 
что заработал, то и потребляй, 
предварительно отдав долги 
государству. Госплан, Минфин 
БССР совместно с отраслевы
ми министерствами, другими 
эконом'ическими ведомства
ми, научными учреждениями 
республики должны оказывать 
предприятиям необходимую 
методическую помощь, систе
матически анализировать и 
рассматривать ход экспери
мента, действенность новых 
экономических рычагов и вно
сить предложения по их со
вершенствованию.

Подробно докладчик про
анализировал положение дел 
в социальной сфере. План про
изводства товаров народного 
потребления выполнен на 103,1 
процента, дополнительно вы
пущено изделий более чем 
на 500 млн. рублей. Лучшие 
результаты у Брестской, Го
мельской областей и г. Мин
ска. Отстает от заданий рес
публиканской комплексной 
программы развития произ
водства товаров народного 
потребления и сферы услуг 
Витебская область. Не справи
лись с планами выпуска това
ров народного потребления 47 
предприятий. Стало больше их 
по сравнению с 1985 годом в 
Минской области. 124 пред
приятия снизили объемы про
изводства потребительских из
делий. Наибольшее количест
во таких заводов и фабрик а 
Минской и Гомельской облас
тях, Минместпроме БССР.

В минувшем году темпы ро
ста объемов товарооборота и 
платных услуг несколько пре
высили темпы увеличения де
нежных доходов населения. 
Эту тенденцию надо закрепить 
и развить дальше. Глубокий 
анализ работы республикан
ской парторганизации по про
изводству товаров для наро
да, а также по совершенство
ванию торговли и сферы услуг 
сделан секретарем ЦК КПСС 
т. Бирюковой А. П. во время 
ее пребывания в республике. 
Совет Министров БССР дол
жен до 15 января представить 
в ЦК КПБ подробный план ме
роприятий по реализации вы
сказанных ею критических за
мечаний и советов, коренному 
улучшению дел на этом на
правлении работы. Что здесь 
особенно важно?

Итоги истекшего года по
казали, что комплексную про
грамму нужно, серьезно дора
батывать. В ней отсутствуют 
конкретные принципы форми
рования договоров, планирова
ния производства товаров, по
зволяющие учесть потребно
сти всех категорий и групп на
селения.

Во многих случаях победил 
узковедомственный подход ру
ководителей Минлегпрома, 
Минместпрома, Госагролрома 
БССР, что привело к нехват
ке многих товаров, в частно
сти детской одежды и обуви, 
безалкогольных напитков и ми
неральной воды, овощных кон
сервов, макаронных и конди
терских изделий.

Не нашли отражения в ком
плексной программе и пот
ребности населения в това
рах, спрос на которые возрос 
в связи с утверждением курса 
на трезвый образ жизни, при
нятыми в республике решени
ями вдвое увеличить в теку
щей пятилетке строительство 
жилья в колхозах и совхозах, 
расширить возведение инди
видуальных домов, активно 
развивать коллективное садо
водство и огородничество.

Задания комплексной про
граммы по расширению но
менклатуры должны базиро
ваться на стройной ассорти
ментной концепции и нацели
вать министерства, ведомст
ва, предприятия на удовлетво
рение потребностей различ
ных групп населения — детей, 
подростков, молодежи, людей 
старшего возраста, садоводов, 
индивидуальных застройщи
ков, спортсменов, туристов и 
т. Д.

(Окончание на 3-й стр.)
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